إعراب جمع المؤنث السالم وملحقاته
  جمع المؤنث السالم هو: "ما دل على أكثر من اثنتين بسبب زيادة معينة في آخره أغنت عن عطف المفردات المتشابهة في المعنى وتلك الزيادة هي الألف والتاء".
نحو: فاطمة/فاطمات  -  صحراء/ صحراوات.
حكم إعرابه:
إنه يرفع بالضمة نحو: التلميذاتُ مهذبات. وينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة نحو: إنَّ التلميذاتِ مهذباتٌ. ويجر بالكسرة نحو: سلمت على التلميذاتِ المهذباتِ.
ما الأسماء المفردة التي تجمع هذا الجمع؟ وما أهم شروطه؟
-يجمع جمع المؤنث السالم الآتي: 
1- المؤنث لفظاً ومعنى مثل: فاطمة- عائشة- دجاجة.
 2- المؤنث معنى مثل: سعاد- زينب.
3- المؤنث لفظاً مثل: حمزة- طلحة- معاوية.
4- المؤنث الذي ينتهي بألف التأنيث المقصورة، مثل: ليلى- سلمى 
5- المؤنث الذي ينتهي بألف التأنيث الممدودة مثل: لمياء- حسناء، (تقلب الهمزة واوا عند الجمع)، وأما إذا كانت أصلية تبقى مثل: إنشاء/إنشاءات، وإملاء/ إملاءات.
6- يجمع جمع مؤنت كل كلمة غير عربية وعربت، مثل: تلفزيون، تلفزيونات، تلفون/ تلفونات،  
ملحوظة: يجمع كل هذا جمع مؤنث سالم بشرط أن تكون (الألف والتاء) زائدين معاً.
ولذا فإن جمع هذه الكلمات مثل : (بيت- أبيات،  قوت- أقوات، صوت- أصوات، وقت-أوقات، ميت-أموات، رفت/ رفات) جمع تكسير لا جمع مؤنث سالم؛ لأن التاء أصلية في الكلمة، وليست زائدة. 
	ما سمة الأسماء التي تلحق بجمع المؤنث ؟ مثل لما تقول؟
أُلحِقَ بهذا الجمع شيئان الأول كلمة: أُولات بمعنى صاحبات، وهي اسم جمع لا واحد له في لفظه، مثل: سلّمت على أُولاتِ فضلٍ، و : "وإن كُنَّ أُولاتِ حملٍ". كما يلحق بجمع المؤنث كل ما سُمِّي به من هذا الجمع مثل: جمالات- عنايات – بركات، أسماء لأشخاص،  وعرفاتٌ مكان قريب من مكة، دخلتُ عرفاتٍ صباحا، وأذرعاتٌ قرية بالشام.
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